



Intervención en playa de Detif dividió a la comunidad lemuayana: desde críticas de comité ambiental hasta la defensa del municipio, ente que ratificó que el lugar no cambiará.

Carolina Ruiz Díaz  
 cronica@laestrellachilo.cl

**A**plazada para el 8 de marzo quedó la festividad que estaba programada a realizarse en la playa Hueñay del sector de Detif, en la comuna de Puqueldón, luego de que a través de redes sociales se denunciara que desde el municipio se ingresó con maquinaria al borde costero. El consistorio definió que tal acción se orientó exclusivamente al retiro de espinillo o chacay.

Sobre tal intervención, el Comité Ambiental Comunal de Puqueldón se refirió a la situación, enfatizando en que "personal del municipio elimina matorral (espinillo) y remueve completamente el sistema de dunas naturales del ecosistema sin la autorización de la Armada, ni tampoco consultar a las comunidades indígenas a cargo del Espacio Costero Marino de Pueblos Originarios (Ecmpo), el cual se encuentra decretado en la zona".

María Catelicán, socia de

# Aplazan para marzo la fiesta del cierre del verano en Puqueldón



FOTOS-RR. 55.

EL TEMA FUE VISTO EN EL CONCEJO MUNICIPAL, HASTA DONDE LLEGARON VECINOS CON PARCARTAS.

esta agrupación, indicó que "lo que se estaba viendo es respecto al tema de que si es que el municipio realmente tenía los permisos, porque hoy en día no se puede intervenir en bordes costeros sin autorización, y lo otro es que está la Ecmpo, entonces también tiene protección en ese sentido".

"Además, me llamó la atención el tema de todos los residuos que se iban a generar ahí: si tenían algún plan de acción para manejar los residuos, hoy en día tenemos una problemática muy grande con el tema de los vertederos y la basura", sumó la también recicladora de base.

Al respecto, el capitán de puerto de Chonchi, Felipe

Ortega, unidad de la Armada con jurisdicción en la isla Lemuy, reconoció que personas "indican que se contradijo la Orden Ministerial N°2 (de Defensa) que habla sobre la prohibición del ingreso de vehículos en terrenos de playa, sin embargo, hay algunas excepciones como los vehículos de fiscalización y limpieza que podrían ingresar, pero además está la Ley Orgánica de la Directemar, que indica que todas las actividades que se desarrollan en el borde costero deben ser informadas".

Sumó el teniente que en enero se realizó una reunión en la que participó la capitania de puerto, el municipio y vecinos del sector para coordinar esta actividad. No

obstante, "formalmente no llegó ninguna solicitud informando que tales días iban a realizarse estas actividades", manifestó.

Ortega también aseveró que, aunque no hubo denuncia por el ingreso de maquinaria a la playa, personal de la Armada concurrió al lugar. "Nos comunicamos con la municipalidad y quizás faltó la solicitud formal de esta intervención para que nosotros hubiésemos propuesto alguna idea para el retiro de esta maleza", señaló.

Respecto al mencionado Ecmpo, el uniformado ratificó su existencia: "Está otorgado a un grupo de personas, sin embargo, su plan de administración tiene que



EL MUNICIPIO DICE QUE SE RETIRÓ ESPINILLO DEL BORDE COSTERO.

ver con la extracción de recursos, más que con el uso de esa franja del borde costero".

## "TRABAJO COORDINADO"

En reunión del concejo lemuayano, el alcalde de la comuna, Alejandro Cárdenas (indep. pro Rep.), recalcó que "esto fue un trabajo coordinado con la junta de vecinos y la gente del sector, y esto no se hizo porque nosotros quisimos nomás ir a hacer la pega de sacar la maleza, fue conversado con la comunidad".

En cuanto al presupuesto, acotó el jefe comunal que "el monto de ahora es de aproximadamente 18 a 20 millones de pesos y el resto se va a dejar para actividades durante el año, es lo que tenemos más o menos presu-

puestado, porque tenemos todavía que contratar a algún grupo que quiera venir a tocar".

Entre quienes apoyan la actividad que finalmente no será en febrero, Rosa Godoy, presidenta de la Junta de Vecinos de Detif, expresó "estamos muy bajoneados y con rabia, porque era una actividad que nosotros ya teníamos casi segura de que sí se haría".

Por su parte, Juan Caucamán, emprendedor del sector, habló que "nosotros hemos vivido por años ahí, sabemos lo que queremos y sabemos las cosas que habían ahí; la municipalidad en este caso nos estaba apoyando para hacer el evento, que de igual forma se hará en otra fecha, pero ya no tendrá el mismo revuelo".